

III. ESTADISTICA

Galicia: El medio físico, su demografía y su renta

308 (46 Galicia)

por

IGNACIO BALLESTER ROS

SUMARIO: I. INTRODUCCION.—II. EL MEDIO FISICO.—III LA ESTRUCTURA Y EVOLUCION DE SU POBLACION: 1. LA FORMA DE ASENTAMIENTO Y SU DENSIDAD. 2. SU EVOLUCION EN CONJUNTO Y A NIVEL MUNICIPAL. 3. LA ESTRUCTURA POR SEXO Y POR EDADES. 4. EL CRECIMIENTO VEGETATIVO Y LOS MOVIMIENTOS MIGRATORIOS.—IV. COMPOSICION Y EVOLUCION DE LA RENTA: 1. LA POBLACION OCUPADA Y SU EVOLUCION. 2. LA PRODUCCION BRUTA POR SECTORES DE LA ACTIVIDAD ECONOMICA. 3. LA PRODUCCION FINAL AGRARIA. 4. LA EVOLUCION DEL PRODUCTO NETO. 5. LA RENTA «PER CAPITA».

I. INTRODUCCION

El Consejo Económico Social Sindical de Galicia acaba de publicar una monografía, bajo el título de *Galicia en cifras*, en la que aborda tres aspectos de carácter general, referentes a dicha Región: el medio físico, la estructura y evolución de la población y evolución de la renta regional y provincial. Y se anuncia un segundo volumen en el que se tratarán los aspectos sectoriales de la economía gallega.

Como los datos relativos a la renta contenidos en la mencionada publicación se refieren al año 1969, utilizaremos otros, más actualizados, que también acaban de publicarse en la monografía que está distribuyendo el Banco de Bilbao acerca de la *Renta nacional de España y su distribución provincial*, correspondiente al año 1971. Y, finalmente, disponemos para algún aspecto muy concreto del *Anuario del Mercado Español*, del año 1972, editado por el Banco Español de Crédito.

Las informaciones disponibles en las monografías reseñadas nos van a permitir hacer un somero análisis de una Región singular, como es Galicia, que constituye uno de los objetivos prioritarios de la política de acción regional en el ámbito del III Plan de Desarrollo Económico y Social, ya que es muy necesaria una promoción decidida para conseguir una mejora del bienestar de sus habitantes, mediante una elevación de su nivel de vida.

En el presente decenio, con horizonte 1980, priva lo regional. En los órdenes económico y estadístico parece muy conveniente enfocar hacia el futuro una adecuada actividad, que no se detenga en el ámbito nacional, porque en muchas ocasiones los valores numéricos que constituyen las cifras relativas aplicadas al conjunto del país tienen escaso significado real y su valor teórico no tiene un carácter de generalidad, por lo que hay que acudir necesariamente a la estadística regional que, además de tener valor por sí, es un complemento obligado de la estadística nacional y permite descubrir los contrastes, muchas veces, marcadamente acusados entre las distintas regiones históricas o naturales, y las áreas más reducidas, comarcas u otras divisiones administrativas que aquéllas comprenden.

Por las razones expuestas, hemos considerado interesante este comentario a unas cifras evidentemente muy significativas, que nos pueden definir a una Región como Galicia.

II. EL MEDIO FISICO

La Región gallega, situada al noroeste de la Península Ibérica, tiene una *extensión superficial* de 29.434 kilómetros cuadrados, que equivalen al 5,84 por 100 de la superficie total de España. Su distribución entre las cuatro Provincias es ciertamente desigual:

	Superficie Km ²	Porcentajes
La Coruña	7.876	26,8
Lugo	9.803	33,3
Orense	7.278	24,7
Pontevedra	4.477	15,2

Las dos Provincias septentrionales comprenden el 60 por 100 de las tierras gallegas, mientras que las dos meridionales, más reducidas en tamaño, suponen tan sólo el 40 por 100 de la extensión superficial de la Región.

Según su *altitud sobre el nivel del mar*, sus tierras se distribuyen de esta manera:

Altitud	Superficie Km ²	Porcentajes
Menos de 200 metros	4.983	16,9
De 200 a 600	15.206	51,7
De 601 a 1.000	7.261	24,7
Más de 1.000	1.984	6,7

En las Provincias de La Coruña y de Pontevedra no hay tierras por encima de los 1.000 metros; y, de otra parte, las tierras bajas por debajo de los 200 metros son muy escasas en Lugo y Orense. Por ello, se puede afirmar que las tierras bajas se hallan cara al mar, en el litoral de las rías bajas y altas en la Galicia costera, mientras que las tierras altas se sitúan en la Galicia interior.

La altura media de Galicia está por debajo de la nacional. Las tierras por debajo de los 600 metros representan en el conjunto nacional la tercera parte del total; pero en Galicia suponen más de las dos terceras partes. Las tierras altas, que escasamente suponen la tercera parte en Galicia, se extienden por la mitad de las tierras españolas.

Una pluralidad de factores determinantes ha creado un *paisaje* peculiar. Los terrenos, muy antiguos, graníticos al oeste y paleozoicos en su parte oriental, con depósitos terciarios y diluviales en la zona de contacto entre ambas, junto a un proceso de hundimiento y una profunda erosión, han producido un conjunto heterogéneo de alineaciones montañosas, que dividen a la Región en un gran número de valles, regados por ríos de caudal abundante y constante, aunque de corto recorrido, a excepción del sistema Miño-Sil; la acción destructora del mar y el hundimiento de la tierra firme ha originado el fenómeno único de sus rías, con su accidentado litoral; un clima marítimo, con inviernos suaves y veranos poco calurosos en la costa y con carácter más continental en el interior, con temperaturas medias anuales entre 12 y 15 grados y con precipitaciones uniformes entre 800 y 1.700 milímetros anuales por metro cuadrado en el período 1931-1960, dan una perenne tonalidad verde a sus campos sobre los que se extienden praderas naturales y artificiales.

III. LA ESTRUCTURA Y EVOLUCION DE SU POBLACION

1. LA FORMA DE ASENTAMIENTO Y SU DENSIDAD.

La población de Galicia se ha cifrado, según el Censo de Población de 1970, en 2.583.604 habitantes de hecho, con una densidad

de 88 habitantes por kilómetro cuadrado, superior a la nacional, de 67; pero superada por varias Regiones como las Vancogadas y Navarra, Cataluña, Valencia, Asturias, las Baleares y Canarias.

Por Provincias se distribuye a este tenor:

	Número de habitantes	Densidad	Porcentajes de población
La Coruña	1.004.118	128	38,9
Lugo	415.052	42	16,1
Orense	413.733	57	16,0
Pontevedra	750.701	168	29,0

Fácilmente se comprende que, en orden a la distribución de la población, hay una marcada diferencia entre la Galicia costera y la interior. Sobre la primera se asientan las dos terceras partes de la población y en ella se dan las máximas densidades de población, con un promedio para La Coruña y Pontevedra, conjuntamente consideradas, de 142 habitantes por kilómetro cuadrado. La Galicia interior acoge a sólo la tercera parte de la población gallega y su densidad, inferior notoriamente a la de la Galicia costera, se sitúa en 48 habitantes por kilómetro cuadrado.

Las condiciones del suelo, la abundancia de aguas y el régimen de la propiedad han facilitado la diseminación de la población, que vive dispersa en entidades de población, pequeñas aldeas, que, a su vez, se agrupan en otras entidades colectivas, que son las parroquias, de origen eclesiástico. Casi 33.000 entidades singulares de población comprende la Región gallega, prácticamente la mitad de los poblados existentes en nuestro país. Ello da idea de la acusada dispersión de la población gallega sobre la tierra, fraccionada más allá de lo verosímil, con el minifundio.

2. SU EVOLUCIÓN EN CONJUNTO Y A NIVEL MUNICIPAL.

En el año 1970 la población gallega registraba un incremento con la existente a principios de siglo, del 30,5 por 100. Tengamos en cuenta que en el mismo período la población española aumentó en un 82,8 por 100. Pero es evidente que sobre la población gallega han actuado una serie de factores privativos, en especial la tradicional corriente emigratoria hacia Hispanoamérica.

Los índices de incremento provincial tomando como base 1900=100 han sido, en los últimos setenta años, éstos:

La Coruña	153,6
Lugo	89,2
Orense	102,3
Pontevedra	164,2

Las variaciones experimentadas por las Provincias han sido desiguales. Frente a un crecimiento de la Galicia costera, que supera el 50 por 100, aparece Lugo con una disminución del 10 por 100 y Orense con una situación que podemos calificar de estacionaria.

Las variaciones operadas en el último decenio 1960-1970, sobre la base de los respectivos Censos, son las siguientes:

	Número de habitantes en 1960	Número de habitantes en 1970	Porcentajes de variación
GALICIA	2.602.962	2.583.604	— 0,7
La Coruña	991.729	1.004.188	2,5
Lugo	479.530	415.052	— 13,4
Orense	451.474	413.733	— 8,4
Pontevedra	680.229	750.701	10,4

La evolución de la población gallega en el último decenio ha sido muy significativa. Mientras que la población española en su conjunto ha experimentado un incremento del 11,1 por 100, observamos que la población gallega se ha mantenido estacionaria en conjunto; tan sólo Pontevedra se ha acercado al aumento nacional; la Galicia interior ha disminuido notablemente de población, en un promedio del 10 por 100 y La Coruña ha registrado un aumento muy moderado.

Hemos elaborado la siguiente tabla, que recoge el detalle de la evolución de la población, por Municipios, en el decenio citado:

	NÚMERO DE MUNICIPIOS			
	Total	Que crecen de población	Con población estacionaria	Cuya población disminuye
GALICIA	312	63	49	200
La Coruña	92	21	21	50
Lugo	67	3	5	59
Orense	92	10	11	71
Pontevedra	61	29	12	20

En la monografía que comentamos se ha fijado el criterio de considerar como progresivo todo Municipio cuya población ha aumentado a lo menos en un 3 por 100; estacionaria la que oscila entre «más tres» y «menos tres» y decreciente cuando decrece más de un 3 por 100.

Tan sólo el 20 por 100 de los Municipios gallegos han registrado incremento de población. Por lo que a La Coruña se refiere, los 21 Municipios que aumentan de población se hallan situados, en su casi totalidad, en la costa, y de manera especial, en las rías de El

Ferrol, Betanzos, La Coruña, Camariñas, Muros y Arosa. Estos Municipios son: Camariñas, La Baña y Narón, cuyo incremento es superior al 25 por 100; El Ferrol, Culleredo y Fene, con un aumento alrededor de una sexta parte; Santiago de Compostela, Arteijo y Teo, que se incrementan en un 10 por 100; La Coruña, Puebla del Camariñal, Boiro, Cee, Paderne, Carballo y Negreira, con un aumento de tan sólo el 5 por 100, y Ribeira, Zas, Rianzo, Vimianzo y Malpica, con tan sólo un aumento entre el 3 y el 5 por 100.

En la Provincia de Lugo sólo aumentan: Cervó, en la costa, en una sexta parte, y Lugo y San Vicente de Rábade, en el interior, en forma muy moderada.

En la Provincia de Orense, los 10 Municipios con un incremento que oscila entre el 4 y el 30 por 100, enumerados en orden descendente, son: Orense, Puebla de Trives, La Rúa, Baltar, Castrelo de Miño, Ramiranes, Ginzo de Limia, Lobera, Cortegada y Teijeira. La mayor parte de ellos se hallan situados en los valles del Miño, Sil y Limica. Orense, la capital, sólo ha aumentado en una sexta parte.

En la Provincia de Pontevedra los 29 Municipios que aumentan de población son, enumerados por orden de mayor a menor: Vigo, con un aumento del 36 por 100, seguido de Sotomayor, Redondela, Covelo, Puente Caldelas, Poyo, Bayona, Moaña, Villagarcía de Arosa, Mondariz Balneario, Nigrán, El Grove, Mos, Cangas, Porriño, La Guardia, Barro, Puenteceures, Sangenjo, Marín, Catoria, Salceda, Cambados, Gondomar, Bueu, Vilaboa, Ribadumia, Villanueva de Arosa y Pontevedra. La mayor parte de ellos se sitúan en las rías de Arosa, Pontevedra y Vigo, en la desembocadura del Miño, y algunos más hacia el interior, como el polo de desarrollo de Porriño.

Es de señalar el despoblamiento operado en la mayor parte de los Municipios. Tanto las capitales de Provincia y otras ciudades importantes —como Santiago de Compostela. El Ferrol, sedes episcopales, antiguas residencias feudales, cabeceras de comarca—, como otras situadas en el cruce de caminos o puertos que han gozado en el pasado de prosperidad, incrementan su población en tasas muy inferiores a las de otros muchos Municipios peninsulares, se mantienen en situación estacionaria o disminuyen francamente en el número de sus habitantes.

3. LA ESTRUCTURA POR SEXO Y POR EDADES.

La discriminación, por *sexo*, de la población gallega da lugar a la siguiente distribución, expresada en porcentajes:

	1960		1970	
	Varones	Mujeres	Varones	Mujeres
GALICIA	47,4	52,6	48,2	51,8
La Coruña	47,1	52,9	47,9	52,1
Lugo	48,8	51,2	49,2	50,8
Orense	48,0	52,0	49,9	50,1
Pontevedra	46,4	53,6	47,7	52,3

En el conjunto nacional, la proporción por sexo en 1960 era de 106 mujeres por cada 100 hombres. En Galicia dicha proporción se elevaba a 110 mujeres por cada 100 hombres, lo que refleja una agravación de dicha desigualdad, consecuencia de la tradición emigratoria masculina. Este fenómeno se agudiza en La Coruña y Pontevedra, con 112 y 115 mujeres por 100 hombres, respectivamente, y se muestra más atenuada en Lugo y Orense, con 105 y 108, respectivamente.

En 1970 la proporción en el conjunto nacional ha bajado a 105 y fenómeno parecido se aprecia en Galicia, con 107; en las Provincias costeras, con 109 y 110, respectivamente, y lo propio ocurre en Lugo y Orense.

Tal vez se explique por el descenso vertiginoso de la emigración a ultramar, y la nueva corriente a Europa en la que participa ya la mujer.

Por *edades* la distribución en porcentajes de la población en 1960 y 1970 es ésta:

	La Coruña	Lugo	Orense	Pontevedra	Galicia
1960					
Hasta 24 años	44,8	38,7	40,0	44,3	42,7
De 25 a 64	47,2	51,1	49,7	47,2	48,3
De 65 y más	8,0	10,2	10,3	8,5	8,9
1970					
Hasta 24 años	40,7	35,3	36,3	43,5	39,9
De 25 a 64	48,7	50,6	50,6	46,7	48,8
De 65 y más	10,6	14,1	13,1	9,8	11,3

En cierto modo, esta distribución constituye un anticipo de información sobre la composición de la población activa. La de Galicia en 1960 es muy similar a la nacional, si bien registra un mayor número de personas de edad elevada y una población de plenitud de facultades moderadamente inferior. Las dos Provincias de la Galicia interior dan menos jóvenes, más viejos y una más alta población activa, mientras que las dos costeras dan mayor proporción de jóvenes, menor de viejos y más baja población activa.

En 1970, en el conjunto nacional se registra un aumento de gente joven y de viejos y una disminución de población activa. En Galicia se aprecia una disminución de jóvenes y un incremento de viejos y de población activa. En todas las Provincias las tasas de viejos es más elevada que la nacional y la de jóvenes inferior, con la notoria excepción de Pontevedra; la población activa es superior a la nacional, también con la excepción de Pontevedra.

El mayor volumen de la población activa puede obedecer al mayor peso de la mujer en la población activa femenina; el incremento de viejos responde a la elevación de la vida media del hombre, y la disminución de jóvenes puede derivarse de la migración tanto exterior como al resto de la Península.

4. EL CRECIMIENTO VEGETATIVO Y LOS MOVIMIENTOS MIGRATORIOS.

Las tasas por 1.000 habitantes de la natalidad, mortalidad, nupcialidad y crecimiento vegetativo han sido las siguientes, en 1960 y 1970:

	La Coruña	Lugo	Orense	Pontevedra	Galicia
Nacidos vivos:					
1962	17,60	15,79	14,52	20,94	17,50
1970	17,20	12,73	12,25	20,07	17,30
Fallecidos:					
1962	8,55	10,56	9,93	9,08	9,40
1970	8,54	11,08	9,80	8,69	9,18
Crecimiento vegetativo:					
1962	9,05	5,23	4,59	11,86	8,18
1970	8,66	1,65	2,45	11,38	8,12
Nupcialidad:					
1962	6,86	7,72	6,42	7,50	7,05
1970	7,79	7,25	6,37	8,10	7,32

Las tasas de natalidad, inferiores a la nacional, salvo en Pontevedra, se mantienen estacionarias para el conjunto y para la Galicia costera y disminuyen claramente en la Galicia interior. Las de mortalidad, en todo caso superiores a la nacional, con la salvedad de La Coruña, disminuyen para Galicia y las dos Provincias meridionales, y se mantienen o disminuyen ligeramente en las septentrionales. El crecimiento vegetativo es inferior al nacional, con la repetida excepción de Pontevedra, y tiende a disminuir, especialmente, en la Galicia interior. La nupcialidad, que se mantiene por debajo de la tasa nacional, aumenta en la Galicia costera y disminuye en la interior.

Ya hemos aludido a la importancia de la emigración transoceánica gallega a los países de Hispanoamérica, aunque esta corriente se ha debilitado mucho en el decenio, naciendo una nueva tendencia emigratoria hacia Europa.

En lo que llevamos de siglo, las consecuencias de la emigración gallega pueden medirse con esta cifras:

	La Coruña	Lugo	Orense	Pontevedra	Galicia
Crecimiento intercensal ...	350.562	50.334	9.422	293.439	603.089
Crecimiento vegetativo ...	576.876	217.707	202.763	427.722	1.425.068
Saldo migratorio	-226.314	-268.041	-193.341	-134.283	-821.979

Es decir, que de 1900 a 1970 Galicia ha perdido más de 800.000 habitantes en su emigración exterior e interior, a pesar de su crecimiento vegetativo, superior al crecimiento intercensal.

En el decenio 1961-1970, la emigración gallega alcanzó los siguientes niveles:

	Cifras absolutas	Porcentajes
Emigración transoceánica	94.085	20,8
Emigración continental	150.065	33,1
Emigración extrarregional	75.413	16,7
Emigración interior gallega	132.909	29,4

Casi medio millón de habitantes, la quinta parte de la población, ha cambiado de Municipio de residencia en diez años. La emigración transoceánica tiende a disminuir, ya que en el período 1949 a 1958 el promedio anual de esta clase de emigrantes gallegos fue de 24.000 y en el período 1961 a 1970 esta cifra se redujo a tan sólo 10.000. La emigración continental presenta, por el contrario, una tendencia creciente, ya que en 1961 sólo 9.000 gallegos emigraron a Europa y en 1971 lo hicieron 29.000. La emigración al resto de España supone algo más de la sexta parte y los movimientos migratorios en el interior de Galicia se acercan al 30 por 100 del total de personas desplazadas.

IV. COMPOSICION Y EVOLUCION DE LA RENTA

1. LA POBLACIÓN OCUPADA Y SU EVOLUCIÓN.

El factor humano es fundamental en la producción. Por ello, es muy interesante el análisis de su evolución, que constituye una fuente indiciaria de la tendencia de la actividad económica.

La población ocupada, con referencia a los años 1962 y 1971, ha sido, en cifras absolutas, la siguiente:

	La Coruña	Lugo	Orense	Pontevedra	Galicia
1962	431.595	225.451	203.646	324.166	1.184.858
1971	451.967	218.857	184.559	339.833	1.195.216
<i>Porcentajes de variación</i>					
	4,7	-2,9	-9,4	4,8	0,9

En el conjunto de Galicia el incremento de la población ocupada no ha llegado al 1 por 100; sin embargo, se ha producido un aumento de casi el 5 por 100 en la Galicia costera y una disminución en la Galicia interior, más intensa en Orense que en Lugo.

La evolución de la población ocupada por sectores ha sido, expresada en porcentajes, la siguiente:

	La Coruña	Lugo	Orense	Pontevedra	Galicia
<i>1962</i>					
Primario	59,9	69,5	67,8	59,2	62,9
Secundario	18,5	13,5	16,0	18,6	17,2
Terciario	21,6	17,0	16,2	22,2	19,9
<i>1971</i>					
Primario	47,9	69,7	61,3	42,2	52,4
Secundario	24,0	11,6	19,1	30,1	22,7
Terciario	28,1	18,7	19,6	27,7	24,9

En ambos momentos esta distribución difiere notablemente de la nacional. Resulta exagerada la participación de la población ocupada en el sector agrario y baja la disponibilidad en el sector industrial y de servicios.

Se aprecia, sin embargo, una mejora evidente en 1971, aunque todavía son muy altas las tasas de población ocupada en el sector primario. Ello es reflejo de una economía que necesita de un programa de promoción industrial que la saque de su estancamiento.

Ello se aprecia aún más si examinamos la distribución del personal asalariado, por sectores, en porcentajes:

	La Coruña	Lugo	Orense	Pontevedra	Galicia
<i>1962</i>					
	35,7	21,5	23,5	42,1	32,6
<i>1971</i>					
Primario	44,4	19,7	26,1	52,2	39,3
Secundario	9,3	3,4	1,9	18,1	8,6
Terciario	82,7	66,2	73,2	86,0	81,2
	71,5	51,4	55,8	67,5	65,6

Se aprecia, en conjunto, una mejora de la situación, al elevarse la tasa de asalariados, a excepción de Lugo; pero no alcanza la tasa nacional del 60 por 100 en 1962 y del 65 en 1971. Tan sólo Pontevedra se acerca a dicha meta sin alcanzarla. Es de subrayar el hecho de que la actividad agraria se halla casi totalmente en manos de la economía familiar, sin casi asalariados, salvo en Pontevedra, que, en tantos casos, aparece como la avanzadilla de la promoción económica gallega y más similar al conjunto del país. Tengamos presente que la tasa de asalariados en la actividad primaria para el conjunto del país es del 33 por 100 y la gallega es notoriamente baja. La tasa en el sector industrial y en el de servicios es del 85 y del 70 por 100, respectivamente, para España en su conjunto; aunque algo bajas, en especial en las Provincias gallegas del interior, se acercan, sin embargo, las tasas provinciales y la general de la Región a las apuntadas.

2. LA PRODUCCIÓN BRUTA POR SECTORES DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA.

La producción bruta, o valor añadido bruto, se distribuye, en porcentajes, en los años 1962 y 1971, en la siguiente forma:

	La Coruña	Lugo	Orense	Pontevedra	Galicia
1962					
1. Producción primaria	36,5	55,7	38,0	35,5	40,1
agraria	30,4	53,9	38,0	24,1	34,2
pesquera	6,1	1,8	—	11,4	5,9
2. Producción industrial y minera	26,5	19,1	31,0	26,1	25,6
3. Servicios	37,0	25,2	31,0	38,4	34,3
Transportes y Comunicaciones	4,6	3,6	4,7	6,5	4,9
Comercio	9,2	6,4	8,0	9,2	8,5
Ahorro, Banca y Seguros	2,2	0,9	1,6	2,3	1,9
Propiedad urbana ...	4,0	2,4	2,9	4,3	6,4
Servicios públicos ...	7,8	4,5	6,2	5,9	3,6
Hostelería y similares.	4,1	2,3	2,3	3,8	3,6
Servicios diversos ...	5,1	5,1	5,3	6,4	5,4
1971					
1. Producción primaria	17,7	31,0	19,4	21,4	20,9
agraria	11,9	30,0	19,4	10,3	14,7
pesquera	5,8	1,0	—	11,1	6,2
2. Producción industrial y minera	32,4	23,6	35,6	32,0	31,5
3. Servicios	49,9	45,4	45,0	46,6	47,6
Transportes y Comunicaciones	6,9	5,1	4,2	7,6	6,5
Comercio	11,6	13,2	13,0	11,8	12,0

	La Coruña	Lugo	Orense	Pontevedra	Galicia
Ahorro, Banca y Seguros	3,8	3,3	4,6	3,6	3,8
Propiedad urbana ...	4,2	2,8	3,5	4,6	4,1
Servicios públicos ...	12,0	12,1	12,2	10,2	11,5
Hostelería y similares.	5,4	4,5	2,6	2,9	4,1
Servicios diversos ...	6,0	4,4	4,9	5,9	5,6

Del examen de los porcentajes anteriores pueden derivarse algunas conclusiones de interés. Nos permite concretar el origen del producto bruto por ramas de actividad. En primer término se aprecia una disminución del valor relativo de la producción primaria, con incremento de la producción industrial y minera y de los servicios; estos últimos crecen en valor de manera más acusada. La producción pesquera se mantiene prácticamente estacionaria, por lo que la disminución en valor relativo del sector primario hay que cargarlo a la producción agraria. Todos los servicios registran un incremento relativo del valor de sus prestaciones, con la salvedad de la propiedad urbana.

Si comparamos los valores reseñados con la distribución del producto interior bruto nacional, advertimos una ligera valoración de la producción agraria por encima del promedio nacional, que acusa, tal vez, unas estructuras inadecuadas. La producción pesquera es relevante en Galicia, como es lógico, ya que es la principal de nuestras capturas de pescado. La producción industrial minera está por debajo del nivel nacional, e incluso los servicios están también por debajo.

Los principales componentes de la actividad industrial gallega son: las industrias fabriles, en especial las de alimentación, bebidas y tabaco; químicas; cuero, calzado y confección; metálicas básicas y de transformados metálicos, y la edificación y obras públicas. Entre los servicios destacan el comercio, los servicios públicos y los transportes y comunicaciones.

3. LA PRODUCCIÓN FINAL AGRARIA.

Parece interesante presentar la descomposición interna de la producción final agraria, en una Región como Galicia, de una economía primordialmente primaria. En 1971, la distribución en porcentajes de esta magnitud es como sigue:

	Agrícola	Ganadera	Forestal
GALICIA	30,2	61,2	8,6
La Coruña	28,7	60,7	10,6
Lugo	24,0	66,7	9,3
Orense	37,7	57,3	5,0
Pontevedra	34,8	57,9	7,3

Galicia es, ante todo, una Región ganadera, en segundo término, agrícola, y, en tercer lugar, forestal. Las dos Provincias septentrionales parecen más propiamente ganaderas y las dos meridionales preferentemente agrícolas. La riqueza forestal también es predominante en las Provincias septentrionales.

Las producciones esencialmente ganaderas son básicamente el ganado de abasto, vacuno y porcino, de las que Galicia es el principal suministrador del país, y también de aves, huevos y leche de vaca. En la producción agrícola sobresalen las hortalizas, la patata y otros tubérculos y las frutas frescas y secas; los cereales, objeto de cultivo más generalizado, son el maíz, el centeno en la Galicia interior y el trigo; se produce también vino, en especial en el valle del Miño en Orense, y son de señalar, además, las judías grano, las semillas y los condimentos. En el aspecto forestal, los aprovechamientos principales son los de maderas y leñas.

4. LA EVOLUCIÓN DEL PRODUCTO NETO.

El producto neto en 1962 y 1971 presentaba los siguientes valores, en porcentajes:

	La Coruña	Lugo	Orense	Pontevedra	Galicia
1962					
Sector primario	37,4	57,0	39,8	26,4	41,2
Sector secundario	25,7	18,0	29,1	25,6	24,7
Sector terciario	36,9	25,0	31,1	38,0	34,1
1971					
Sector primario	18,4	32,1	20,9	22,1	21,7
Sector secundario	31,6	22,2	32,4	31,5	30,4
Sector terciario	50,0	45,7	46,7	46,4	47,9

Estos porcentajes vienen a corroborar las conclusiones deducidas del comentario de la evolución del producto bruto, con una reducción notable del valor relativo del sector agrario y el incremento del sector industrial y sobre todo del de servicios.

5. LA RENTA «PER CAPITA».

La renta *per capita* obtenida para el año 1971 para cada una de las Provincias gallegas es ésta:

	En pesetas	Lugar que ocupa en el orden nacional de Provincias
La Coruña	54.215	31
Lugo	39.908	46
Orense	38.442	50
Pontevedra	55.817	29

Una vez más, las dos Provincias costeras ofrecen una renta bastante superior a las del interior de Galicia. En todo caso, todas ellas son inferiores a la renta nacional, cifrada para dicho año en 62.819 pesetas.

La Coruña ha pasado del lugar 37 en 1962 al 31 y Pontevedra del 32 al 29, mejorando ambas su posición relativa en el conjunto nacional. Por el contrario, Lugo ha descendido del lugar 35 al 46 y Orense se mantiene en el último puesto.

La distribución de los Municipios, según la renta *per capita* producida en el año 1970, según el *Anuario del Mercado Español*, es como sigue:

	La Coruña	Lugo	Orense	Pontevedra	Galicia
Hasta 17.000 pesetas	2	—	—	1	3
De 17.001 a 20.000	11	10	17	4	42
De 20.001 a 25.000	30	25	49	23	127
De 25.001 a 30.000	23	13	16	19	71
De 30.001 a 35.000	14	6	2	5	27
De 35.001 a 45.000	8	9	5	6	28
De 45.001 a 60.000	4	3	2	1	10
De 60.001 a 80.000	1	—	1	2	4
	93	66	92	61	312

En la Provincia de La Coruña, aparte de la capital, con la renta más alta, se sitúan, en el grupo inmediato anterior, los Municipios de El Ferrol del Caudillo, Santiago de Compostela, Betanzos y Oleiros. En la de Lugo, los Municipios con rentas más altas son la capital, Foz y San Vicente de Rábade. En la de Orense, además de la capital, figuran Laroco y La Rúa. Y, finalmente, en Pontevedra, a la capital y a Vigo hay que añadir a Mondariz Balneario.

Las expuestas son las cifras más significativas referentes a Galicia, Región bien necesitada de una política de acción regional, que en el orden económico y en el social se promueva para sacarla de su estado de subdesarrollo.